

passant dans l'orbite au voisinage immédiat des six muscles moteurs du globe de l'œil, des vaisseaux et des nerfs qui se distribuent à l'œil et surtout du nerf optique et aussi dans la possibilité d'un enkyttement de la balle plus profondément, au-delà de l'orbite.

Aux dernières nouvelles, quelques mois après l'accident, le patient n'accusait aucun autre trouble qu'une dilatation de la pupille de l'œil atteint et d'une légère diminution de la vue de ce côté.—(A suivre).

Des principaux éléments de succès en cœliotomie; (1)

par A. Laphorn SMITH, M.D., Laval, M. R. C. S., Eng.,
de Montréal.

Hémorrhagie.—D'après les informations prises et l'expérience que j'en ai, je constate que l'hémostase parfaite occupe le second rang parmi les grands éléments de succès en opérations abdominales. En effet, pour un grand nombre des savants opérateurs interrogés sur le sujet et qui ont bien voulu répondre à mes questions, l'hémorrhagie aurait été chez leurs patientes la principale cause de la mort après la septicémie. L'hémorrhagie est primaire ou secondaire. Quelques-uns ont répondu que leurs patientes étaient mortes de choc; mais il eut mieux fallu retrancher ce terme et tous les décès autrefois classés sous ce titre étaient plutôt dûs aux hémorrhagies secondaires ou primaires ou à l'anesthésie prolongée.

Un mot maintenant de mon cas d'hémorrhagie qui s'est terminé par la mort; chez cette malade, le sang s'était écoulé par une déchirure faite dans le pédicule même qui avait été ligaturé par segment, la tumeur était si grosse qu'on avait été obligé de couper le pédicule à mesure que l'on procédait aux ligatures. Le tube à drainage avertit bientôt qu'il se produisait une hémorrhagie abondante et réouvrant l'abdomen, je constatai que le sang venait du ligament large par une petite artère que la déchirure avait ouverte et qui se trouvait en dessous de la ligne des ligatures. Cette mort ne serait pas arrivée si, après avoir attaché le pédicule par segments, j'ous englobé le tout dans une ligature en masse assez basse pour y comprendre la déchirure. J'eus bien vite attaché l'artère saignante, mais la patiente était devenue trop faible pour supporter la seconde opération. A ma connaissance, plusieurs autres cas de mort sont arrivés par le glissement d'une ligature à la suite d'un simple enlèvement des annexes utérins. Il semble difficile à comprendre comment cet accident peut arriver si l'on traverse le pédicule au moyen de deux ligatures qui se croisent et que l'on

(1) *Suite et fin.* Voir le numéro de mars 1894.